

# JURNAL ILMIAH ADMINISTRASI PEMERINTAHAN DAERAH

## LOCAL GOVERNMENT ROLE IN THE DEVELOPMENT OF INDUSTRY CLUSTER BASED TOURISM

*Ika Sartika*

## PUBLIC BUDGETING IN THE FISCAL DECENTRALIZATION POLICY IN INDONESIA

*Dyah Mutiarin*

## INDIGENOUS PEOPLES ENGAGEMENT TO MAINSTREAM LOCAL POLITICS: A SOUTHERN PHILIPPINES NARRATIVE

*Joy Melyn L. Jayma dan Porquis*

## IMPLEMENTATION OF STATE CIVIL APPARATUS POLICY IN INDONESIA

*Selpiah Sappe dan Dede Saidah*

## EMPOWERMENT OF *LURIK BATIK* CRAFTSMEN THROUGH ONE VILLAGE ONE PRODUCT (OVOP) APPROACH TO INCREASE VILLAGE COMMUNITY REVENUES IN CENTRAL JAVA PROVINCE

*Risca Cynthiana Sugiyarwati*

## STUDY POSSIBLE SUCCESS VISION AND MISSION IN MAKING CITY OF EDUCATION IN THE LONG-TERM DEVELOPMENT PLAN (RPJP) OF METRO CITY LAMPUNG PROVINCE

*Fandra Wijaya*



Jurnal Magister Administrasi Pemerintahan Daerah (MAPD) merupakan jurnal ilmiah program magister di Pascasarjana Institut Pemerintahan Dalam Negeri, Kementerian Dalam Negeri yang terbit 2 (dua) kali dalam 1 (satu) tahun.

Jurnal ini bertujuan untuk menampilkan hasil penelitian, studi kepustakaan dalam hubungan dengan tema-tema terkait kebijakan publik, administrasi dan demokrasi.

### **Penanggungjawab**

Dr. Sampara Lukman, MA

### **Redaktur**

Dr. Ika Sartika, MT

### **Penyunting/Editor**

Megandaru W. Kawuryan, S.IP., M.Si

### **Desain Grafis**

Alma'arif, S.IP

### **Sekretariat**

Gede Bhayu Dananjaya, SH., M.Si  
Dede Saidah, S.Sos  
Esty Ayu Purwaningtyas, S.IP  
Agni Grandita, S.IP  
Renaldo Sidiki

### **Mitra Bebestari**

Prof. Dr. Sadu Wasistiono, MS (Institut Pemerintahan Dalam Negeri)  
Prof. Purwosantoso (Universitas Gadjah Mada)  
Prof. Dr. Irfan Ridwan Maksum, MA (Universitas Indonesia)  
Prof. Soemartono (Universitas Brawijaya)  
Mudiati Rahmatunnisa, Ph.D (Universitas Padjadjaran)  
Eko Prio Purnomo, Ph.D (Universitas Muhammadiyah Yogyakarta)  
Dr. Diah Mutiarin (Universitas Muhammadiyah Yogyakarta)

---

### **Alamat:**

Program Pascasarjana  
Institut Pemerintahan Dalam Negeri (IPDN)  
Gedung Utama, Jalan Ampera Raya, Kelurahan Cilandak Timur, Kecamatan Pasar Minggu  
Jakarta Selatan 12560, DKI Jakarta  
Telepon: (021) 7805088/ (021) 7806944/ (021) 7806602  
Fax. (021) 7891991/ (022) 7781576

## KATA PENGANTAR

Jurnal Magister Administrasi Pemerintahan Daerah edisi kedua di tahun 2017 ini fokus pada peran pemerintah daerah dalam berbagai aspek di daerah. Yang dimaksud pemerintah daerah di sini adalah kepala daerah beserta organisasi perangkat daerah sesuai dengan tugas dan fungsinya masing-masing. Peran pemerintah daerah dalam praktek penyelenggaraan pemerintah di daerah merupakan aspek yang sangat penting untuk dikaji, sebagai acuan untuk melihat kinerja pemerintah daerah. Beberapa artikel ditampilkan berbeda oleh penulis artikel jurnal. Dimulai dari Ika Sartika, dosen di Institut Pemerintahan Dalam Negeri (IPDN), yang mengupas secara rinci tentang peran pemerintah daerah dalam pengembangan pariwisata berbasis klaster industri di Kawasan Ciwidey Kabupaten Bandung. Pemerintah Daerah dalam hal ini adalah Dinas Pariwisata, Pemuda, dan Olah Raga Kabupaten Bandung. Klaster industri bukanlah konsep baru, artinya sudah banyak diadopsi dalam berbagai kajian. Dengan menggunakan konsep klaster industri, pariwisata di Kawasan Ciwidey dianggap sebagai industri inti. Selanjutnya harus diidentifikasi industri pemasok, industri terkait, pembeli, industri pendukung, serta institusi pendukung. Dengan mengidentifikasi peran masing-masing stakeholders, maka peran utama yang diambil oleh pemerintah daerah adalah sebagai manajer kluster.

Penulis kedua adalah Dyah Mutiarin, dosen di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta (UMY) yang menganalisis penganggaran publik dalam konteks desentralisasi fiskal. Hasil penelitian ini memperlihatkan bahwa belanja publik di Indonesia masih lemah dalam mencerminkan kebutuhan masyarakat. Ada banyak kepentingan untuk campur tangan dalam proses anggaran dan konfigurasi baik secara politis mau pun birokratis. Kebijakan anggaran tidak sejalan dengan prinsip demokrasi bahwa kebijakan publik harus didasarkan pada persetujuan publik. Ketika sampai pada persetujuan publik maka seharusnya anggaran publik mengakomodasi layanan publik yang berorientasi pada kepentingan masyarakat untuk kesejahteraan masyarakat.

Karya ketiga ditulis oleh seorang akademisi dari Central Mindanao University, Philippines, yaitu Joy Melyn L. Jayma-Porquis. Penulis ini menyoroti tentang keterlibatan suku Bukidnon dalam politik lokal. Suku Bukidnon adalah salah satu suku yang terdokumentasi dengan baik di wilayah ini dan juga merupakan penerima berbagai proyek di masa lalu. Lebih jauh lagi, makalah ini membahas tentang institusi politik tradisional suku Bukidnon yang dipengaruhi oleh berbagai faktor eksternal. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pemerintah memberi peluang keterlibatan komunitas adat melalui perwakilan, sehingga anggota suku lainnya didorong untuk lebih mengenal dan berpartisipasi dalam kegiatan politik lokal, seperti pemungutan suara dalam pemilihan dan konsultasi berkaitan dengan perumusan kebijakan. Hasil lainnya juga menunjukkan bahwa Suku Bukidnon mengakui nilai dan pentingnya institusi politik tradisional mereka, sehingga mereka berusaha keras untuk mempertahankannya meskipun banyak faktor eksternal yang harus diperhatikan.

Karya keempat ditulis oleh dua orang akademisi dari Institut Pemerintahan Dalam Negeri (IPDN), yaitu: Selpiah Sappe dan Dedde Saidah. Kedua penulis ini

menampilkan paparan tentang implementasi kebijakan Aparatur Sipil Negara (ASN) di Indonesia. Hasil kajian memperlihatkan bahwa kebijakan ini perlu dilengkapi dengan berbagai peraturan pendukung yang lebih teknis, sehingga implementasinya belum optimal. Hambatan yang ditemui terdiri atas faktor internal serta faktor eksternal. Faktor internal berasal dari kesiapan pemerintah dalam mengimplementasikan kebijakan ini, sedangkan faktor eksternal adalah ketersediaan peraturan pendukung.

Tulisan kelima membahas tentang peran pemerintah daerah dalam pemberdayaan pengrajin lurik batik melalui pendekatan *One Village One Product (OVOP)*. Pendekatan *One Village One Product (OVOP)* dalam pemberdayaan lurik batik, dapat dilakukan melalui: koordinasi dan komunikasi dengan *stakeholder*; pemanfaatan dan peningkatan sumber daya yang dimiliki; peningkatan kualitas produk; serta perluasan promosi dan pemasaran produk.

Karya terakhir merupakan karya Fandra Wijaya yang membahas tentang peran pemerintah dalam mewujudkan kota pendidikan pada Rencana Pembangunan Jangka Panjang (RPJP) Kota Metro Provinsi Lampung tahun 2005-2025. Hasil penelitian memperlihatkan bahwa untuk mewujudkan kota pendidikan dapat tercapai melalui dukungan dari seluruh elemen masyarakat dan perhatian pemerintah pada setiap lini secara *sustainable*. Yang dimaksud lini di sini adalah: *financial result, customer satisfaction, learning and growth, internal processes, staff satisfaction, dan community and environment*. Peran Dinas Pendidikan sebagai *leading sector* bekerjasama dengan melibatkan akademisi dan perguruan tinggi sehingga tercipta lingkungan masyarakat pembelajar yang mandiri.

Akhirnya, kami sangat bangga menjadikan jurnal ini sebagai salah satu sumber baca dan referensi. Kami akan tetap melanjutkan untuk menyusun jurnal yang lebih baik dan tentunya berhubungan dengan tema-tema aktual penyelenggaraan pemerintahan.

Jakarta, Desember 2017

Pimpinan Redaksi

# Daftar Isi

*Jurnal Ilmiah Magister Administrasi Pemerintahan Daerah*

---

## PERAN PEMERINTAH DAERAH

- 1-10      Local Government Role in the Development of Industry Cluster based Tourism  
Ika Sartika (Associate Professor in Government Institute of Home Affairs, Indonesia)
- 11-31     Public Budgeting in the Fiscal Decentralization Policy in Indonesia  
Dyah Mutiarin (Associate Professor in Jogjakarta Muhammadiyah University, Indonesia)
- 32-41     Indigenous Peoples Engagement to Mainstream Local Politics: a Southern Philippines Narrative  
Joy Melyn L. Jayma (Central Mindanao University, Philippines)  
Porquis (Central Mindanao University, Philippines)
- 42-66     Implementation of State Civil Apparatus Policy in Indonesia  
Selpiah Sappe (Quality Analyst in Graduate Program of IPDN, Indonesia)  
Dede Saidah (Financial Analyst in Graduate Program of IPDN, Indonesia)  
Awanta Mutmainnah (Financial Analyst in Graduate Program of IPDN, Indonesia)
- 67-79     Empowerment of *Lurik Batik* Craftsmen through One Village One Product (OVOP) Approach to Increase Village Community Revenues in Central Java Province  
Risca Cynthiana Sugiyarwati (Human Resources Apparatus Analyst of IPDN, Indonesia)
- 80-97     Study Possible Success Vision and Mission in Making City of education in the Long-Term Development Plan (RPJP) of Metro City Province of Lampung 2005-2025  
Fandra Wijaya (Planning Analyst of Local Planning and Development Agency in Metro city regency, Indonesia)